

# La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA.—AVISOS Y NOTICIAS

## Telegramas

(DE NUESTRO SERVICIO PARTICULAR)

### Los presupuestos

Madrid 27 á la 2'45 t.

El Sr. Pedregal impugnará en el Congreso la totalidad del presupuesto del departamento de Hacienda.

En el Senado consumirán los turnos en contra de la totalidad de los presupuestos de Cuba los señores Fabié, Armiñan y Fernando González.

### Conferencias

Madrid 27 á las 2'45 t.

En la conferencia celebrada por los señores Lopez Dominguez y Romero Robledo se ha acordado otra conferencia más estensa é interesante acerca de los problemas políticos de actualidad.

El Sr. Lopez Domínguez proyecta una conferencia con el Sr. Martos el que muestra resistencias que se consideran imposibles de vencer, por cuyo motivo es difícil toda avenencia con este señor.

### Sobre lo mismo

Madrid 27 á la 3 t.

Menudean las conferencias sin que por ahora pueda determinarse su resultado.

Lopez Dominguez trata de convencer al señor Gamazo de los buenos propósitos del señor Sagasta, no obstante, los trabajos de conciliación adelantan poco ó casi nada por las insuperables dificultades que surgen para su realización.

### Firma de S. M.

Madrid 27 á la 3'10 t.

La Reina ha firmado hoy un real decreto ordenando el arrendamiento de un edificio para instalar el gobierno civil de Canarias; y otro decreto sobre cierta transferencia de crédito en el ramo de Correos.

### Una emisión

Madrid 27 á la 3'15 t.

El Gobierno ha aprobado una emisión de cien millones de pesetas para atender á las obligaciones del Tesoro, de cinco mil pesetas cada una, para el plazo de un año, é intereses al cinco por ciento pagaderos por trimestres vencidos.

### Un banquete

Madrid 26 á la 1'35 t.

El día cinco del próximo Junio los diputados republicanos amigos del Sr. Salmeron celebrarán un banquete en el Teatro de la Alhambra.

### Varias noticias

Madrid 27 á las 3'45 t.

Los diputados valencianos han presentado una enmienda al presupuesto del ministerio de Fomento pidiendo se destinen 500.000 pesetas para las obras de defensa del Júcar.

El Sr. Sagasta sigue molesto de una pierna.

## Carta de Madrid

Sr. Director de LA ALMUDAINA.

Más que nunca, á la vez que las cuestiones políticas atraen, porque encierran el secreto del porvenir de los partidos, interesan los asuntos económicos porque ellos marcan las necesidades más urgentes que sufren los pueblos.

De ahí que los últimos debates sobre reformas y economías en Marina, en Guerra y en Fomento hayan despertado la atención de las gentes y de ahí que al ver cuanto hay que organizar en Hacienda y en Administración todos se fijan en estos dos problemas, únicos á que el partido que sustituya al actual gobernante, en los Consejos de la Corona, debe encaminar sus iniciativas más vigorosas y sus esfuerzos más decididos.

Las discrepancias profundas que antes existieran de principios y doctrinas, van por fortuna, desapareciendo en la política española. Hoy, liberales y conservadores aceptan lo sustancial y gobiernan con unas mismas leyes. Claro es que entre unos y otros hay distinto modo de apreciar las varias cuestiones que surgen en el campo de la política, porque tienen procedimientos distintos; y claro es que esta manera de comprender las artes del Gobierno determina la existencia de los dos grandes organismos del país.

Repárense las discusiones de una y otra Cámara, consúltense á los hombres serios de todos los partidos, léase lo que dice la prensa de provincias y dígame despues si, en vez de gastar el

tiempo en polémicas estériles, no sería mejor que se perseverara en esta ruta para bien de todos.

Descendamos á la realidad triste de la política, del día, del momento digámoslo, así.

Los periódicos conservadores y los órganos de esa fracción inquieta y voluble llamada reformista, viene con unanimidad, que sería estraña, sino fuese público el pretendido secreto, empeñándose en considerar terminada la misión del partido liberal en el poder, y pidiendo más ó menos embozadamente que se entreguen las riendas de la gobernación del Estado, al señor Cánovas del Castillo.

Esta desinteresada manera de apreciar la situación política actual se condensa, en el siguiente ingeniosísimo argumento:

—El partido liberal tenía una misión que cumplir en el poder; debía plantear el jurado, debía establecer el sufragio universal: ¿lo ha hecho? Pues ya no le resta más que legalizar la situación económica, para que los conservadores vuelvan al Gobierno, donde ya nada resta que hacer para gozar sencillamente de las delicias de Capua.

Esta estraña manera de razonar no necesita comentarios. Los liberales, si han de ser Gobierno, es preciso que suban á él para realizar una misión política; los conservadores no tienen necesidad de realizar misión alguna para que el poder se les deba, siempre que el horizonte político se encuentre despejado y sin dificultad alguna, aunque sin perjuicio de resolver violentamente las que puedan presentarse ó de abandonar espontáneamente el puesto si fuesen de tal naturaleza las complicaciones que los tiempos traigan, que no pueden resolverse por aquel dulce y suave procedimiento.

Esto nos parece exagerado, así como también que los liberales crean que debe considerarse al partido conservador como fuerza auxiliar y de reserva para momentos dados.

El bien del país exige y la prudencia aconseja el desprecio de tales ideas para inaugurar la era del turno pacífico de los partidos legales.

Los acontecimientos que en diversas naciones han puesto á los obreros frente á los fabricantes, á los pobres contra los ricos, han llegado á su fin, sin que por desgracia se hayan podido deducir los medios verdaderos de resolver el problema.

Desde que hay historia, se registran en sus anales hechos que guardan alguna analogía entre sí de tal modo que aparecen comprendidos en una misma clase, é inspirados en idénticas causas, determinando la protesta de las clases inferiores y su apelación á la fuerza. Podrán variar las épocas, los pueblos, las civilizaciones; pero el fenómeno se repite.

¿Es que el planeta no dá más de sí? ¿Es que la condición humana se ve limitada por un fatal *Nec plus ultra* de modo que aquel no permita la fácil existencia de todos los seres que produce, y aquella, nuestra pobre naturaleza, no se preste á un progreso soñado, que á todos los mortales ofrezca modos de realizar sus fines por medios dignos?

No se trata, en el caso presente, de que en los pueblos, unos sean católicos y otros protestantes, republicana ó monárquica la forma de gobierno por que se rijen ni que la miseria sea notoria, ni la pobreza nacional conocida y declarada. Se trata de países prósperos, como lo proclaman su situación y sus estadísticas.

En ellos, como en otros varios pueblos con nacionalidad formada, riqueza pública, instituciones respetadas, religión oficial, poderío terrestre y marítimo, tradiciones seculares y desarrollo de los intereses materiales y morales, existe el socialismo, como escuela filosófica política, como organización de clases; legal ó ilegal; y siempre como protesta que á su tiempo estalla, ora en forma ordenada, ora provocando la colisión que produce sangre y lágrimas, alarmas terribles y dolorosas represalias.

El clero predica á los de abajo la resignación y á los de arriba la caridad; la reacción, pide el empleo de la fuerza; la democracia la rehabilitación del proletario; el justo medio, estudia empíricamente el intrincado problema, proponiendo soluciones cuya eficacia es efímera. La ciencia económica trata, por su parte, de armonizar clases diversas, intereses encontrados, el trabajo y el capital, el salario insuficiente y la explotación en grande escala.

Pero, repito ¿ha llegado la solución? ¿Se entrevé la fórmula salvadora?

Sin prejuizar cuestión tan grave y complicada, que la antigüedad histórica plantea y que no resuelven radicalmente, ni las religiones, ni los sistemas filosóficos, ni las escuelas políticas, páreceme que si cada uno de los elementos cita-

dos, es ineficaz, por sí solo, para dar el resultado apetecido, pueden sí, algunos preparar el terreno para disminuir el mal, evitando á lo menos que el pavoroso grito resuene fatídico en la vía pública y en la morada del opulento.

Los isidros estuvieron de enhorabuena. El cielo de Madrid ostentó hasta ayer su límpido azul, sin la mancha de una sola nube, y el mercurio se elevó en la columna termométrica.... Y basta para decir que el tiempo durante el transcurso de la semana ha sido inmejorable.

No puedo decir del día de hoy otro tanto por que llueve si Dios tiene *qu*, lo cual no es óbice para que bandadas de forasteros recorran en todos sentidos las calles y plazas de la coronada villa; los vendedores ambulantes pregonen á grito pelado el nuevo plano de Madrid y los ratas de todas las especies se dispongan á hacer su agosto con motivo de las fiestas.

El comercio madrileño se las promete también muy felices. Después de una larga crisis, motivada entre otras causas por las Exposiciones de Barcelona y París que han consumido los escasos ahorros de *todo el mundo*, tiene ahora la esperanza de resarcirse de sus anteriores pérdidas, aligerando los bolsillos licitamente por supuesto, de la gente forastera.

No quiero terminar esta carta, ya escisivamente larga sin decir algo de la nota más característica de este hermosísimo mes, que ya se vá.

Constituye aquella el día de la Ascensión del Señor. Día feliz, memorable para los niños y niñas que al llegar á los umbrales de la adolescencia se acercan al altar para recibir la primera comunión.

¡Qué hermosa edad! Cuando se avanza en el camino del mundo y las arrugas surcan la frente y la plata que huye del bolsillo se sube á la cabeza y los pesares destruyen el alma, se recuerdan esos bellos días, como cuando abrasan los calores del estío se recuerdan las flores lonzanas cogidas en los días hermosos de la primavera.

El día de la primera comunión es el primero cuya fecha escriben las niñas con encanto en las páginas del libro que vá reuniendo las fechas memorables de su vida. Detrás de ese día quedan los recuerdos agradables de la infancia con sus alegrías, y delante se muestra iluminado por las ilusiones y las esperanzas, el camino del porvenir...

A. PALMA ESCOBAR.

24 de Mayo de 1890.

## Marina

### El combate del Callao

Con motivo del fallecimiento del vicealmirante Antequera, que tanto se distinguió en el combate del Callao, recuerda un periódico de Cádiz aquella página gloriosa de la historia de nuestra Armada, reproduciendo la siguiente del libro del Sr. Novo y Colson, *Historia de la guerra de España en el Pacífico*:

Amaneció el día 22 de Mayo de 1866. Una espesa neblina envolvía aquella costa americana, pero los rayos solares la disiparon lentamente, y fué apareciendo cada vez menos confuso y al fin límpido y claro un hermoso paisaje de tierra y de mar, de cielo y de nubes, de barcos y caseríos. Véase al frente la ciudad del Callao rodeada de fortalezas, que se extendían á lo largo de la costa. Hacia el S. O., y separada por seis millas de Océano, la isla de San Lorenzo, y á su abrigo fundeaba la escuadra española y su convoy. Algo más hacia el N. hallábase buques de guerra ingleses, franceses y americanos, dispuestos á presenciar la lucha que se preparaba.

Ya había vencido el plazo fijado en el manifiesto que dirigió Méndez Núñez al cuerpo diplomático residente en Lima; ya aquel insigne jefe había reconocido, con la goleta *Vencedora*, los fuertes y baterías contrarios, acercándose hasta medio tiro de cañón, y adquirido el conocimiento exacto de su número y poder, y ya se había circulado á los buques esta proclama de Méndez Núñez:

«Marineros y soldados: Después de una larga y cruda campaña, hoy se nos presenta la ocasión de cerrarla dignamente, castigando cual se merece la osadía y perfidia de un enemigo, que nada ha dejado de poner en práctica para vilipendiar á nuestra querida España; á España, que hoy espera de nosotros que la vengemos dignamente. Un mismo deseo nos anima á todos, y yo no puedo dudar que con vuestro valor, decisión y entusiasmo, lo vereis satisfecho, volviendo al seno de vuestra familias después

de consignar una página de gloria en la historia de la marina moderna, dejando su honra á la altura que nuestra patria tiene derecho á esperar de nosotros. ¡Viva la reina!—Vuestro comandante general, *Casto Núñez Méndez*»

Con atromodores é incansables vivas respondieron las tripulaciones á la lectura de la alocución, subiéndose después á las tablas de jarcia para vitorearse de unos buques á otros y clamando por la hora de romper el fuego.... Ya entonces los barcos empezaron á levar sus anclas y quedaron luego dando vueltas en el fondo de la bahía, esperando á que la neblina se despejase.

A las once y media hizo señales la *Numancia* de ponerse en movimiento y de tocar á zafarrancho de combate. Los toques de generala y calacuerda se oyeron entonces en todos los buques, y pocos minutos despues la escuadra emprendió la marcha hacia el Callao. A bordo reinaba un silencio imponente, ese silencio precursor de las grandes tempestades. Sólo se oían las trepidaciones de las hélices y las voces de mando. En primer término avanzaban con lentitud las fragatas *Numancia*, *Blanca* y *Resolución*, que iban á atacar las formidables baterías del S. de la ciudad. Componían la segunda división la *Berenguela* y *Villa de Madrid*, que se dirigieron hacia las baterías del N. La fragata *Almansa* y la goleta *Vencedora* ocupaban el centro, y su misión era batir á los monitores *Loa* y *Victoria* y vapor *Tumbes*, que estaban inmediatos á los muelles. Marchaba á retaguardia el vapor *Maule*, mandado por el teniente de navío Yoiff, y su objeto era el de prestar socorro ó dar remolques en caso de necesidad.

Los buques continuaron avanzando hasta colocarse tan cerca de tierra que sus quillas rascaron el fondo.

Detengámonos un momento á considerar friamente la empresa que se acometía. La escuadra española, compuesta de buques de madera, á excepción de la *Numancia*, no contaba con un solo cañón de gran calibre que oponer á los 12 del monstruoso y extraordinario alcance que poseían los peruanos.

Los defensores del Callao podían renovarse continuamente y tener siempre servidas sus baterías con hombres de refresco y descansados. Las tripulaciones españolas no contaban con reserva alguna ni aun para reponer sus bajas.

De los peruanos era el territorio y hallaban en él toda clase de socorros y de recursos. La escuadra no disponía sino de sus propios y escasos medios, y para reparar grandes averías ó buscar refugio no contaba con un puerto amigo en una extensión de costas de 1.200 leguas.

Además, las consecuencias de la lucha eran de una manifiesta desigualdad, pues los españoles sólo podían cifrar la victoria en apagar los fuegos del Callao y retirarse despues, mientras que los peruanos podían llevar su triunfo hasta conseguir la completa destrucción de la escuadra y el apresamiento de los buques que quedaran imposibilitados de retirarse ó defenderse.

Creemos dudoso que muchos marineros hubieran afrontado la tremenda responsabilidad de semejante situación.

Los buques habíanse aproximado tanto á las fortificaciones, que los sumerjidos torpedos resultaron inofensivos, porque aquéllos transpararon la zona en que se hallaban. Los peruanos no pudieron suponer que avanzarían hasta remover el fondo con los hélices y rascarlo con sus quillas. Así lo hicieron para acortar la distancia todo lo posible, única manera de lograr que sus proyectiles pudieran ofender con eficacia.

No hay duda que, en cambio, las grandes dimensiones de las naves presentaban al enemigo blancos fáciles y enormes.... Mas si todo es cierto, ¿en qué base fundaban una remota esperanza de triunfo que viniere á disculpar acto tan temerario? ¿No tenían alguna escondida ventaja, algún misterioso recurso que les infundiera confianza y sangre fría? ¡Oh, sí! preciso es confesarlo: la escuadra atesoraba en su seno una asombrosa disciplina á prueba de terribles penalidades, y una perfecta instrucción militar y marinera, adquirida en largos años de soledad y de esperada lucha. Estos eran los auxiliares poderosos que infundían fé y esperanza á aquellos pechos españoles; los mismos cuya ausencia lloraba Gravina al dirigirse á Trafalgar; los mismos que entonces acompañaron á Nelson; los mismos, en fin, que, cual faros brillantes, alumbran, atraen y fascinan á la inconsciente victoria.

Una vez colocados los buques en sus puestos respectivos, hubo un momento de expectación general. Desde á bordo se veía claramente á los artilleros peruanos que rodeaban sus piezas y á éstas muy bien enfiladas. No muy lejos, pero fuera de las enfilaciones, se hallaban, para ser



testigos de la terrible lucha, buques de las tres marinas más poderosas del mundo.

A las once y cincuenta, una blanca nube se desprendió del costado de la *Numancia*; un fuerte estampido conmovió la atmósfera y, hendiendo el espacio, un proyectil fué á estallar entre las banderas peruanas.

A este primer disparo, contestaron dos descargas nutridísimas, y espesas lluvias de hierro cayeron sobre los buques y sobre el Caballo. Roto el fuego por todas las baterías de tierra y por todas las flotantes, tornóse de súbito el tranquilo paisaje en imponente y magnífico. Interminables truenos, rojas llamaradas, vibrantes y metálicos silbidos, choque sonoro de hierro contra granito y sobre maderas, y ruidosas explosiones de incendiados proyectiles, todo envuelto en un denso humo que, al ascender, parecía modelar al genio de la guerra, aspirando sonriente el olor de la pólvora y las emanaciones de la sangre.

La lucha comenzó terrible: antes de que la fragata *Villa de Madrid* pudiera romper el fuego recibió una granada de 300 libras, que abriendo enorme brecha, puso 35 hombres fuera de combate, matando la mitad, entre ellos al guardia marina Godínez, á quien arrancó la cabeza. El proyectil rompió además el tubo de conducción del vapor é inutilizó la máquina, por lo que la fragata, privada de todo movimiento, tomó remoique de la *Vencedora* para retirarse; mientras lo efectuaba, pudo enviar 200 proyectiles sobre el enemigo.

Entre tanto, la *Numancia*, blanco predilecto, se había aproximado á tierra tangenteando el círculo de torpedos y colocándose en cinco brazas de fondo; allí varó en fango y, gracias á su potente máquina, pudo flotar al fin libremente. En pocos minutos había recibido una lluvia de balas que hicieron leve daño en su blindaje. Un proyectil, rompiendo la baranda del puente y la bitácora, produjo á Méndez Núñez ocho heridas en todo el cuerpo; éste quiso permanecer tranquilo, pero á los pocos minutos la pérdida de sangre le hizo caer desmayado en los brazos de Antequera. Ocultóse á la escuadra este suceso, y el Mayor general, D. Miguel Lobo continuó mandando el combate.

La *Blanca*, por su menor calado, había ido á colocarse mucho más cerca de tierra; allí envió sus certeros tiros principalmente á la torre del S., cuyos cañones monstruos causaban horribles estragos; trascurrida una hora de fuego logró meter en su recinto una granada que, al estallar, produjo la explosión de la torre blindada, viéndose distintamente volar á parte de su guarnición y su bandera. Después de este hecho, la fragata ayudó á la *Numancia* en la difícil empresa de destruir la formidable batería de Santa Rosa.

Mientras, la *Almansa* había hostilizado á la población y á los monitores *Loa* y *Victoria*, recibiendo en sus casos numerosos proyectiles. A las dos y treinta, una granada de 300 reventó en su batería, le mató 13 hombres, entre ellos el guardia marina Rull, destrozándole horriblemente, é inflamó la pólvora de los guarda cartuchos; los hombres que los conducían quedaron abrasados, pero ninguno se movió de su puesto hasta que llegó su relevo. El incendio se propagó al sollado; la prudencia aconsejaba abrir los grifos, pero el comandante Sánchez Barcáiztegui se negó á ello tenazmente, y al fin púdose extinguir el fuego *sin mojar la pólvora*. La fragata se retiró de la línea sólo durante media hora, y después volvió á ocupar su puesto, haciéndose notable por la rapidez de sus disparos.

Entre tanto, la *Berenguela* se batía sola contra las torres blindadas y baterías del N., haciéndoles un espantoso fuego que dejó inútiles

á los cañones Armstrong de la torre blindada; pero no tardó en recibir un proyectil Blanckely, que penetró en su batería y salió por el opuesto costado bajo la línea de flotación; el agua se precipitó á torrentes por aquella brecha de 56 pies de área. No obstante, la fragata continuó batiéndose, pues como decía en su parte oficial con sublime sencillez el comandante Pezuela: «V. S. me tenía prevenido que persistiese en mi puesto hasta el último extremo.»

Pero pocos minutos después, otra granada de 300 libras, penetró en el sollado é incendió la carbonera inmediata al pañol de pólvora; al mismo tiempo al buque se anegaba rápidamente, tembando sobre babor. No era dudoso que había llegado el último extremo, y la *Berenguela* efectuó su retirada marchando hacia atrás con lentitud y disparando los cañones que le quedaban disponibles. Sólo cuando se halló fuera de las enfilaciones, se ocupó en apagar el fuego; después cambió toda su artillería á una banda, para descubrir la brecha.

Ante tal bravura y serenidad, la corbeta inglesa *Sheewater* largó su ancla y le salió al paso gritándole su comandante Mr. Douly: «¡Valiente *Berenguela*, aquí estoy yo para recogerlos!»

La fragata contestó: *De nada necesito*. La *Berenguela* antes de retirarse, había hecho enmudecer á varios cañones de las baterías del N.

Los artilleros enemigos también se batían bizarramente. En la batería de *Artao*, había caído muerto el oficial Quiespe; gravemente herido un capitán y otros seis oficiales. En la *Torre de la Merced*, volada por una granada de la *Blanca*, muriendo el ministro de Marina Galves y los coroneles Ronda y Monte; los cañones de la torre habían disparado cinco tiros en 55 minutos; fué entonces cuando la granada española cayendo sobre el lado derecho de la curruña del primer cañón, y rebotando de allí al círculo de la torre, entró por el hueco de la puerta donde estaban varios saquetes de pólvora; en aquel sitio hizo explosión, lanzando la posta á 90 metros de distancia, desquiciando las planchas de á seis pulgadas de grueso, y astillando las maderas y blindaje interior de la torre. Bajo sus ruinas quedaron sepultados 27 hombres muertos y 66 gravemente heridos.

En la batería *Chacabaco* construída en el foso de Santa Rosa, perecieron muchos voluntarios, y les fueron desmontados varios cañones.

La de *Maipú*, al N. de Santa Rosa había tenido 15 muertos. Todos los fuegos de esta batería habían sido apagados.

El fuerte de Santa Rosa mandado por el comandante Jones, había sufrido también muchas bajas contándose la del capitán de navío Muñoz.

En la línea del N. el fuerte de *Hayacucho*, había tenido cuatro muertos; uno de sus cañones Blakey, fué el que disparó el proyectil que causó avería en la máquina de la *Villa de Madrid*. Lo mandaba el comandante Cáceres.

Al fuerte de *Pichancho* le habían desmontado dos piezas que lograron colocar de nuevo en batería. La *Torre de Tuvia*, había jugado con mucha precisión sus cañones de á 300; proyectiles de los buques, hicieron poca mella en su blindaje. A la batería de la *Independencia*, le habían sido desmontados sucesivamente todos sus cañones, y había sufrido numerosas bajas.

Así, pues, en las primeras horas de la terrible lucha dos fragatas quedaron fuera de combate y los peruanos perdieron sus fuerzas con la destrucción de una de sus torres blindadas, y haberse inutilizado muchos cañones; además, los certeros disparos de la escuadra habían introducido el desorden en algunas baterías, donde la lluvia de los proyectiles, no daba tiempo á los artilleros para hacerle resonar; las bajas del enemigo eran cada vez más numerosas. Sin

ñaron hasta dejarle en la fosa; su hija llegó la mañana misma del sepelio, y formó también parte del fúnebre cortejo, enlutada y con el rostro cubierto por un velo de granadina tan espeso, que apenas se la podía reconocer á través de él. Luego que terminó la ceremonia, volvió á la casa donde vivió la luz, se encerró con Carvaján hasta por la tarde, y al oírse el partido. Al otro día el pintor de brocha gorda que adornaba las fachadas de las casas de Neuville, recibió orden para borrar en la muestra de la del difunto Gatelier este nombre, y poner en su lugar el de Carvaján. De este modo supo el pueblo que el dependiente se trocaba en dueño, y seguía haciendo los mismos negocios que su antiguo amo.

«¿Que había mediado entre Edilia y él? ¿Cuál era el contrato que hicieron? Nadie lo ha sabido. Ella se fué para no volver; él anduvo triste y cabizbajo por algún tiempo, pero nadie osó preguntarle, porque era más el temor que causaba á las gentes la ruda manera como acostumbraba á sacudirse los importunos aquel hombrecillo flaco, pequeño y anguloso, que la curiosidad que todos tenían por enterarse de la manera de hacerse un contrato tan útil para él.

A contar desde entonces, Carvaján se consagró á su ambición y su odio, sin que la una disminuyese el otro y vice-versa. Los dos tenían igual objeto: por la primera aspiraba á hundir á Clairefont y sustituirle; el segundo quedaría satisfecho al colmarse aquella. El hombre que persigue una idea única con fe y constancia, es invencible; Carvaján poseía una voluntad de hierro, una calma inalterable y un tesón digno de mejor causa; debía subordinar, por lo tanto,

embargo, aún comenzaba el combate. Este continuó una hora más y otra y otra, sin que las tripulaciones dieran muestra ostensible del cansancio que las postraban. Cuando se recalentaban mucho los cañones de una banda, los buques viraban en redondo, utilizando la batería del otro costado, y ya por babor, ya por estribor se sostenía el fuego tan nutrido como en los primeros momentos.

La *Resolución* había logrado incendiar diversos puntos de la población y hecho enmudecer algunos cañones de la batería de Santa Rosa. La gente veterana y aguerrida de este buque no dejó de batirse con heroísmo, hasta la completa terminación del bombardeo.

La fragata *Blanca*, inquieta siempre y afanosa de glorias y peligros, como mandada por el bizarro Topete, podría compararse á un brioso corcel que tascaba el freno pugnanado por salvar obstáculos y correr al encuentro de ambicionada meta; así procuró avanzar sobre los fuertes tanteando distintos rumbos, hasta que pudo colocarse en cuatro brazas de fondo, exponiéndose á varar de firme multitud de veces; desde allí mantuvo un vivísimo cañoneo contra el enemigo y recibió muchos proyectiles, uno solo de los cuales le mató ocho hombres é hirió al mismo Topete. Mientras se hizo á éste la primera cura rápidamente, continuó mandando la fragata su segundo D. José de Carranza; Topete volvió pronto á ocupar su puesto, batiéndose hasta las cuatro de la tarde, hora en que había casi agotado sus municiones. Ya habíase conseguido apagar los fuegos de la mayor parte de los fuertes del Callao y sólo respondían al vivísimo fuego de la escuadra 12 ó 14 piezas de la batería de Santa Rosa. También se había hecho retroceder é internarse entre los muelles á los buques enemigos.

Continuó el combate sostenido por la *Numancia*, *Almansa*, *Resolución* y *Vencedora*, que sólo tenían que atender á los 12 cañones mencionados. La goleta *Vencedora*, mandada por Patero, se batió desde el principio hasta el fin con mucho valor y prestó también eficaces auxilios á las fragatas que los necesitaron.

A las cinco de la tarde ya no contestaban á los buques más que seis cañones pertenecientes á una batería de Santa Rosa, y comenzando entonces la neblina y próximo á ponerse el sol, hizo señal la *Numancia* de retirarse del combate.

Suspendido el fuego, las tripulaciones cubrieron las jarcias y dieron vivas á la reina, encaminándose después todos los buques al fondeadero de San Lorenzo, donde llegaron ya entrada la noche.

PEDRO NOVO Y COLSON

## Una carta de Pi y Margall

Al consejo regional de Cataluña ha dirigido el señor Pi y Margall una carta, que dice lo siguiente:

«Queridos correligionarios: Entrais en el ejercicio de vuestras funciones cuando eminentes repúblicas, extraños al partido aceptan la autonomía de la region y el municipio. Conviene hoy como nunca definirla para que no quepan dudas sobre el alcance que le damos. Nosotros queremos autónomas en su vida interior las regiones, como lo sería la nación mañana que se constituyesen los Estados Unidos de Europa. Solo en su vida de relación las sometemos á los poderes federales.

«Nosotros llevamos además la autonomía á las colonias. Es hora ya de que dejemos de considerarlas como botín de guerra, y borremos para siempre toda línea divisoria entre vencidos y vencedores. Nosotros las equiparamos á las re-

giones de la Peninsula; les damos asiento en nuestras Cortes y las hacemos árbitras de sus destinos en todo lo que no comprometa los intereses generales de la patria.

«Nosotros no buscamos en las armas la grandeza de las naciones. Por la agricultura, las artes y el comercio, deseamos que España se enaltezca y brille, que no nos es posible apartar de la memoria los desastrosos efectos de las pasadas guerras.

«Distamos así de estar por los grandes ejércitos, en nuestra opinión una de las causas que más perturban el régimen de las naciones. Queremos fuerzas armadas, pero sólo las indispensables para garantizar el orden y el derecho y ser núcleo de todas las de España cuando la huellen ó amenacen extranjeras tropas. En las guerras de invasión no son generalmente los ejércitos los que salvan la independencia de los pueblos; nación que fia á los ejércitos su defensa, corre gran peligro de caer á las dos ó las tres derrotas en manos de los invasores.

«Tampoco estamos por la actual organización de la fuerza pública. La queremos sobre la base de la igualdad y la justicia. Ni admitimos privilegios para ninguna de las armas, ni consentimos insuperables barreras entre el soldado y el jefe. Aspiramos á formar ejércitos de hombres libres, en que todos tengan abierto el camino á todos los grados y todos los honores; ejércitos que ni la arbitrariedad humilde ni el ocio enervan; ejércitos que, conocedores del fin para que fueron creados, se limiten á ser el brazo y el escudo de la república.

«Otra cuestión hay ahora que preocupa los ánimos. Viene minando desde mucho tiempo las entrañas de las sociedades, y ha tenido mas de una explosión en Europa. A cada una de sus manifestaciones difunde el espanto y la alarma. A poco, sin embargo, se tranquilizan los que más temieron y hasta la olvidan. No sería prudente que tambien nosotros la olvidáramos. Segun el rumbo que se le imprima puede llegar á poner en riesgo la civilización, la libertad y la suerte de las mismas clases jornaleras. Puestos en la vanguardia de la política, estamos en el deber de esforzarnos por encauzar el movimiento. Importa poco que el proletariado rechace nuestro concurso; la cuestión es de trascendencia para todo nuestro linaje.»

## Doble crimen

en Valencia

A las cuatro y media de la madrugada del sábado antes del toque de diana, el oficial de guardia del regimiento de Sesma, 22 de caballería, Sr. Gracian, le ha sorprendido el ruido de una detonación, y estando tomando el parte al cabd de cuarto oyó un segundo disparo, personándose seguidamente en el lugar de la ocurrencia, encontrando frente al armero un soldado muerto, y junto á él una tercerola, y á corta distancia el cadáver del cabo Pascual Llopis.

Segun referencias, parece que el soldado Santiago Sahuquillo, natural de un lugar de la Mancha, quinto del último reemplazo, se levantó á la hora antes indicada, cogió una tercerola, y llegándose á la cama donde dormía el cabo Pascual Llopis, le disparó un tiro, produciéndole una herida, cuyo oficio de entrada estaba en el lado izquierdo de la espalda y el de salida cerca de la tetilla izquierda. El Llopis, al sentirse herido, saltó de la cama, cayendo muerto antes de llegar al patio.

El quinto, despues de cometer el crimen, bajó corriendo por la escalera núm. 6, y al llegar al patio se disparó otro tiro cuyo proyectil se le clavó en el cuello, produciéndole instantáneamente la muerte.

sis de Carvaján, que nada emprendía sin madurar antes el negocio, hasta apreciarle en todos los detalles, y que, de lanzarse, no cejaba hasta haber sacado todo el partido posible. Cuando alguno de los que tenía encargados para enterarle de los actos del marqués le traía noticia de una nueva pérdida experimentada por aquél en alguna tentativa sin resultado, solía exclamar:

—¡Ya verán Vds. cómo no tengo necesidad de esforzarme para vencer!... Está loco y se arruinará sin que nadie le empuje.

Cierto día, Carvaján tuvo un momento de verdadero entusiasmo: corrió por el pueblo la noticia de que Clairefont estaba en su castillo. Varios habían visto llegar á la estación un carruaje blasonado, y luego bajar del tren, para montar en aquél, á un hombre, sombra tan sólo del antiguo mozo que en otro tiempo había latir tantos corazones femeniles en Neuville. El sucesor de Gatelier no se contentó con la duda; quiso saber de cierto, si en efecto, su enemigo estaba al alcance de su mano; y sin perder un momento subió la colina, y desde el camino vió las ventanas del edificio abiertas. Sumido en borrascosas meditación pasó largo rato contemplando el castillo y el parque, y ya, al caer la tarde, pudo distinguir en una alameda á un hombre que se paseaba con tardo andar, apenas si reconocido en él á Honorato: tan cambiado le halló. No era el mismo: su talle grueso no tenía la esbeltez del del talle casi femenino de otra época; su rostro se había hecho vulgar; sus cabellos, ya blancucinos, no eran tan abundantes. Aún era un hombre bermoso, pero ya no era seductor. Carvaján le siguió con los ojos animados por un relám-

FOLLETIN DE «LA ALMUDAINA» 15

JORGE OHNET

## EL GRAN MARGAL

(Novela traducida por D. J. de la Cerda y publicada por *El Cosmos Editorial*.—Arco de Santa María, 4, bajo, Madrid.—3 pesetas ejemplar.)

hasta por la noche pasaba el día delante de un ejército de tazas de café y de botellas, que llenaban la mesa para él sólo reservada. Totalmente embrutecido, no hablaba de la fugitiva, no se ocupaba de su negocio, y Carvaján era el verdadero amo de la casa. Este la hizo subir como la espuma, y en tres años su comercio adquirió importancia tan grande como jamás se había conocido.

Juan, frío, metódico, activo y muy formal, dió otro giro á las operaciones. Se dedicó á recorrer el contorno, hizo conocimiento con la mayoría de los labradores, y prestándoles dinero cuando andaban en apuros, á subido interés y á cuenta de las cosechas, echó los cimientos de una especie de banco agrícola, del que más adelante había de sacar gran partido, así financiera como políticamente considerado.

Al comenzar el cuarto año de esta nueva etapa comercial de la casa Gatelier, éste murió; todos sus compañeros de embriaguez le acompa-



Poco después de ocurrir el hecho presentáronse el capitán de día, el coronel, el comandante mayor señor Nogués y el fiscal capitán ayudante D. Lorenzo Palau, quienes ordenaron fuera llamado un médico, presentándose inmediatamente el primero D. Enrique Feito, del regimiento de Vizcaya, y un momento después el del regimiento, D. Ricardo González Arau, quienes procedieron al levantamiento de los cadáveres, que fueron llevados al depósito del Hospital militar para practicarles la autopsia.

El cabo era natural de Alcira, muy apreciado de sus jefes por su excelente comportamiento, y el autor de los delitos, como hemos dicho, era manchego; ambos pertenecían al 4.º escuadrón.

Dios acoja en su seno á estos desgraciados! Los móviles del crimen se ignoran, por cuanto no se sospecha que existiese rivalidad entre ambos.

El fiscal del regimiento, capitán D. Lorenzo Palau, instruye las oportunas diligencias.

## NOTICIAS

### De las Islas

#### Menorca

El Ayuntamiento de Ciudadela nombró mayor-domo de la Cofradía de S. Juan Bautista para el biénio de 1890-91 al capellán D. Juan Hernández, Pbro.

En la madrugada del sábado falleció el ayudante de la segunda escuela de niños de Mahón D. Tomás Salom Pons.

Por la Alcaldía de dicha ciudad se ha hecho entrega de tubos de linfa vacuena á los médicos titulares de esta ciudad para que procedan á la vacunación de las personas que lo soliciten, siendo gratis para los pobres.

El domingo último fueron embarcados en el puerto de Mahón en el vapor correo de aquel nombre, con destino á Barcelona, 33 cabezas de ganado vacuno y 16 de lanar, procedentes de aquella isla.

### De la Capital

Ha visitado nuestra redacción el primer número del nuevo colega cuya aparición anunciamos días atrás con el título de *La Lealtad*, órgano en esta provincia del partido que sigue la política de D. Antonio Maura.

Las aspiraciones que animan al nombrado periódico las condensamos en las siguientes líneas que copiamos textualmente:

«Nuestro programa en lo político ha de ser por lo mismo el programa que en su bandera tiene escrito el partido liberal dinástico; y en lo económico, las ilustres personalidades de don Germán Gamazo y D. Antonio Maura han trazado, por medio de sus discursos en las Cortes, el ideal que consideramos debe perseguirse para conseguir la mejora de nuestra administración, el equilibrio entre los gastos públicos y los ingresos, la proporcionalidad entre los sacrificios que al contribuyente se exigen y los beneficios que de su inversión resultan; y como consecuencia el aumento del bienestar y de la riqueza de la Nación.»

Devolvémosle atentamente el cordial saludo que dirige á la prensa y con él la seguridad de nuestra afectuosa correspondencia como compañero.

La fábrica de hielo que poseen los señores Humbert en esta ciudad, plaza del Temple número 8, ha empezado ya la elaboración de la presente temporada. Véase en la cuarta plana el anuncio correspondiente.

En el terreno denominado «La Punta» situado entre el camino de Son Rapiña y el de la Barrera, propiedad de D. Monserrate Tous, se trata de construir un nuevo barrio cuyo proyecto de rasantes ha sido aprobado por este Ayuntamiento.

El vapor *Cataluña*, que llegó anteanoche á este puerto trajo otro coche sistema *Ripper* destinado al servicio de esta capital.

Ha sido suspendido de empleo y sueldo el veterinario Inspector de viveres de nuestro Ayuntamiento Sr. Pérez, que prestaba sus servicios en el Matadero de esta ciudad. Le reemplaza en dicha dependencia el señor Bosch.

En circular que publica el gobernador de la provincia en el último número del *Boletín Oficial* se previene á varios ayuntamientos que por no haber remitido á este gobierno los presupuestos municipales correspondientes al próximo año económico quedan incurso en una multa que asciende á 125 pesetas para el de Manacor, á 37 pesetas á los de Sollér, Luchmayor, La Puebla, Sta. Margarita, Porreras, Binisalem, Muro, Alcudia, Santañy, Sta. María, Calviá, Pollensa, Campos, Capdepera, Inca, Llufí, Felanitx, Buñola, Ibiza, San Juan Bautista, San Antonio Abad, San José, Santa Eulalia, Alayor y Mercadal y á 1750 pesetas los de Villacarlos, María, Fornalutx, Santa Eugenia, Ferrerías, Puigpuent, Establiments, Bugar y Formentera.

Ayer llegó por telegrama á esta ciudad, la triste noticia de haber fallecido en Barcelona, víctima de la aguda enfermedad que le aquejaba, el capitán de caballería D. José Montis Allende Salazar.

Con esta son dos las noticias desconsoladoras que llegaron ayer á casa del Sr. Marqués de la Bastida.

Sentímoslas vivamente.

Ayer no llegó á este puerto el vapor *Isleño*, que debía regresar de Barcelona, por no haber podido completar anteayer su cargamento á causa de no trabajarse allá, lo mismo que aquí.

Es casi seguro que habrá venido esta mañana.

Ayer por la mañana uno de los celadores que prestan servicio en la plaza Mayor, descubrió que un tablejero sacaba furtivamente un trozo de carne de buey y lo colgaba en la mesa para venderlo.

Convencido de que se trataba de un fraude, dió conocimiento al inspector de viveres Sr. Mayol, el cual después de hecho el debido reconocimiento halló 23 kilogramos de carne de buey en completo estado de descomposición, aconsejando al alcalde que procedía echarla al sumidero, como así se efectuó.

Está visto y probado que á ciertas gentes no se las puede perder de vista.

El *Palmesano* de ayer da cuenta á sus lectores de los estragos producidos por un barreno en las canteras de Portopí, asegurando que al estallar alguno de los muchos que se disparan, llegan las piedras lanzadas por la explosión hasta traspasar la anchura del puerto y caer en el caseío que hay en la orilla occidental del mismo.

Esto que afirma el colega es cierto en todas sus partes.

El viernes de la semana anterior, á cosa de las ocho de la mañana ocurrió lo que cuenta resultando que una de las piedras lanzadas pasó rozando y desgarró el vestido á una señora que estaba á pocos pasos de distancia de su casa; otra cuyo peso no bajaría de 10 kilogramos dió contra una de las jambas del portal de una casa vecina á la de dicha señora y desmoronó un trozo desde el arranque inferior que no bajaba de 80 cm. y por último otra piedra zino á caer junto al pié de un albañil que trabajaba en una de dichas casas, lastimándole los cascos que se desprendieron del choque.

Pues, si todos los estragos causados no son parte á obligar al director de las obras que se efectúan en las praderas de que se trata, á que varíe la forma de disparar los barrenos, aquellos vecinos se verán en el caso, según se nos ha asegurado, de acudir en forma á donde procede para obtener la debida garantía de indemnidad.

Se sabe por telegrama recibido ayer, en esta ciudad, que en la noche anterior pasó á mejor vida en Bilbao la Excelentísima señora doña Francisca Allende Salazar de Cotoner, marquesa viuda de la Cénia.

Sentimos esta desgracia y nos asociamos al dolor que aflige á su apreciable familia.

La *Lealtad* en su primer, número, aparecido ayer, publica una extensa reseña del banquete celebrado el domingo último en honor de Don Antonio Maura, diputado á Cortes por esta provincia.

El banquete se celebró en el edificio que antes fué Conservatorio Balear, situado en la calle de las Miñonas y asistieron más de cien comensales.

Después de la comida hubo brindis, iniciándolos D. Manuel Guasp, Alcalde de Palma. Siguió D. Juan Alcover, quien con elegante y expresiva frase y con el exquisito saber literario que le distingue pronunció un breve discurso que hemos oído elogiar mucho; y brindaron también el Sr. Martínez y el Sr. Martorell, Alcalde de Pollensa, este último en nombre de los Alcaldes allí reunidos.

Ha presentado la dimisión del cargo de oficial de la sección de cuentas municipales agregada á este Gobierno Civil, nuestro amigo D. J. Luis Estelrich.

Segun hemos oído asegurar seguirán otras dimisiones del personal de gobernación.

Esta noche en el Teatro Circo Balear tendrá efecto el beneficio de la señorita Peris, poniéndose en escena escogidas piezas cuyo título varán nuestros lectores en el lugar correspondiente.

Ha sido detenido y puesto á disposición del Sr. Juez de la Catedral un licenciado del presidio de Alcalá de Henares por sustracción de una manta de lana.

Dicho aprovechado mozo, que cuenta unos veinte años de edad, acaba de extinguir una condena de veinte meses de presidio por diferentes raterías como la que hoy motiva su nueva detención.

## Publicaciones oficiales

### Boletín de la Provincia

Extracto del número correspondiente al día 24 de Mayo:

Toma de posesión del nuevo gobernador civil. Reparto de gastos carcelarios entre los municipios del partido judicial de Ibiza.

Subasta de acopios de materiales para obras de carretera en dicha isla.

Gastos de obras municipales de Palma. Aviso á los propietarios de sepulturas en el cementerio de esta ciudad.

Subasta de los derechos de consumos de Luchmayor. Exposición de planos de obras en dicha villa.

Invitación á los industriales que quieran celebrar conciertos de consumos con la municipalidad de Petra.

Arriendo de los derechos de consumos de Algaida. Otros para el suministro de pan y carne á los establecimientos municipales de beneficencia de Mahón.

Llamamiento á D. Manuel de la Guardia oficial que fué de hacienda pública en esta provincia.

Hallazgo de maderas en el mar. Inscripciones en el Registro civil de Palma.

Compras verificadas por las factorías militares de Mahón.

### Gaceta de Madrid

Extracto del número correspondiente al día 22 de Mayo:

*Gracia y Justicia.*—Real decreto trasladando á la plaza de magistrado de la audiencia de lo criminal de Jerez de la Frontera, á D. Rafael Pérez de Tomés, que sirve igual cargo en la de Ronda.

—Reales decretos nombrando vocales de la clase de senadores de la comisión general de codificación á los Sres. D. Francisco de la Pisa Pajares y D. Antonio Fabi, y como diputados á D. José Canalejas y Mendez, D. Gumersindo Azcárate y D. Francisco Silveira.

—Reales órdenes nombrando Registrador de la propiedad de Ubeda y de Villaviciosa, á D. José Fernandez Estrada y á D. Jerónimo de la Escosura y Tablares.

*Guerra.*—Reales decretos concediendo el ingreso en la sección de reserva del Estado Mayor del ejército á D. Ramón Bermejo, coronel de artillería; á D. Antonio Martínez, coronel de infantería; á D. Cristóbal Piñana, coronel de caballería, y á D. Rafael Alférez Bustamante, coronel de infantería con el empleo de general de brigada.

—Otros autorizando á la fábrica de Trubia para adquirir por gestión directa varios útiles necesarios en la misma.

*Hacienda.*—Real orden disponiendo que los buques con manifiesto de ruta expedido en puerto español se atengan á las prescripciones que indica.

*Gobernación.*—Real orden segregando de la *Gaceta de Madrid* la publicación del «Boletín general de Ventas de Bienes Nacionales».

## Sociedades y Corporaciones

### Alcaldía de Palma

Teniendo en cuenta que son muchas las sepulturas del Cementerio de esta Ciudad que á consecuencia de las lluvias se hallan en bastante mal estado, sin que hasta la fecha hayan sido arregladas por sus dueños; el Ayuntamiento en sesión celebrada el día 9 de este mes acordó prevenir á todos los que posean sepulturas en dicho Cementerio, se enteren de si estas necesitan reparación alguna y en su caso procedan á ella dentro el preciso plazo de veinte días contados desde la fecha de la inserción de este anuncio en el Boletín oficial, á fin de evitar que penetren las aguas en dichas sepulturas y los perjuicios que su hundimiento pueda originar á las personas que transiten por el Cementerio: teniendo entendido que transcurrido que sea dicho plazo sin que los propietarios lo hayan hecho, se procederá por administración al arreglo de todas las que lo necesiten, siendo de cuenta de ellos el gasto que por el concepto espresado se origine.

Lo que se anuncia al público para su conocimiento y efectos oportunos. Palma 20 Mayo de 1890.—El Alcalde.—Manuel Guasp.

En la vía pública se han hallado los siguientes objetos los cuales quedan en esta Alcaldía á disposición de las personas que los hayan estrañado.

Una cuchara de plata.  
Una sortija de oro.  
Un paquete de ropa.  
Palma 24 de Mayo de 1890.—Manuel Guasp.

### Banco de Prestamos y Caja de Ahorros

La Junta de Gobierno en sesión del día 14 del actual acordó avisar á los Sres. accionistas el pago del cuarto dividendo pasivo de cinco pesetas por acción, el cual se servirá hacer efectivo en las oficinas de la Sociedad Calle de S. Bernardo número 16, todos los días no feriados de nueve de la mañana á una de la tarde y de tres y media á cinco de la misma, á contar desde el día 5 al 20 del próximo mes de Junio.

Palma 16 de Mayo de 1890.—El Administrador, Candido Fernandez.

### Compañía Mallorquina de Omnibus

Se previene á las personas que han pedido abonos y á las demás que gustan tomarlos, que pueden pasar á recogerlos en esta Administración, calle de Troncoso. Palma 27 Mayo 1890 El Administrador interino—Enrique Alzamora.

## Cultos

### Jubileo de Cuarenta Horas

Continúa en San Antonio de Viana: exposición á las seis á las diez, misa mayor; á las cinco de la tarde se cantarán vísperas y completas; á las siete y media rosario, mes de Mayo y la reserva.

Otras funciones  
En Santa Cruz fiesta votiva al Santo, con misa mayor á las diez.

### Visita á la Corte de María

En Santa Magdalena á la Virgen de la Misericordia.

## Pasatiempos

—¿Cuánto vale una ración de albondiguillas!  
—Tres reales.  
—¿Y la salsa?  
—Nada.  
—Pues sírveme una ración de salsa, que yo traigo pan.

El cabo Ramirez regresa de la guerra de Africa con una pierna de madera.

—¡Noble heroe! —le dice un entusiasta.—Gracias á vosotros, España tiene un pie en Marruecos.

—Es verdad... yo he dejado allí el mio.

## Estadística

### INSCRIPCIONES verificadas en los Juzgados

#### Nacimientos

Día 23.—Varones, tres, hembras, seis.  
Día 24.—Varones, dos, hembras, dos.  
Día 25.—Varones, uno, hembras, una.

#### Matrimonios

Día 24.—D. José Arbona, con D.ª Antonia Clar Mir.

#### Defunciones

##### Día 25

Margarita Oliver Trias, viuda, de 94 años, Son Sardina, de vejez.  
Margarita Bosch Martorell, soltera, de 90 años, Arrabal, de vejez.  
María Escarrer Borrás, casada, de 64 años, Molinar, de catarro.  
Francisca Terrasa Monserrat, soltera, de 26 años, Hospital, de Tuberculosis.

#### Hospital Civil

##### Día 25

MOVIMIENTO de enfermos.—Entradas, 3 varones, hembras ninguna, altas 3 varones, hembras ninguna.

### Registros del puerto

#### DE AYER Á LA PUERTA DEL SOL

*Estado de la atmósfera.*—Cubierta por densas neblinas con celajes en los altos y fuerte calma en los bajos: horizontes cerrados por la neblina y por la bruma.

*Idem del viento.*—S. O. fresco.

*Idem de la mar.*—Oleaje de O. S. O. con rompientes y batimiento en la costa de levante.

*Buques á la vista.*—Ninguno.

*Vigía de Portopí.*—Sin señal.

### Movimiento de buques

#### FONDRADOS

##### Día 26

Vapor español *Union*, de 918 ton., matrícula de Palma, cap. D. Bartolomé Ginard, con 23 trip., 13 pas. y valija. De Valencia, en 11 horas.

Laud español *S. Rafael*, de 34 ton., matrícula de Palma, pat. D. Francisco Terrasa, con 6 trip. y efectos. De Barcelona, en 5 días.

Pailebot español *J. Paquita*, de 50 ton., matrícula de Palma, pat. D. Juan Albertí, con 7 trip. y arroz de Valencia, en 1 día.

Vapor noruega *Sorrento*, de 1651 ton., matrícula de Noruega, cap. D. P. Rasmussen, con 22 trip., y madera de Noruega, en 16 días.

##### Día 27

Vapor español *Cataluña*, de 663 ton., matrícula de Palma, D. Guillermo Pujol, con 23 trip. y lastre de Felanitx, en 8 horas.

Laud Español *Santiago*, de 36 ton., matrícula de Palma, D. Jaime Porcel, con 6 trip. y efectos de Cartagena con 3 días.

Laud Español *Blanca*, de 12 ton., matrícula de Palma, D. Juan Seguí, con 7 trip. y Tomates de Almería, con 2 días.

Laud Español *Roberto*, de 110 ton., matrícula de Palma, D. Juan Oliver, con 9 trip. y trigo Marsella, con 5 días.

#### DESPACHADOS

##### Día 26

Ninguno.

##### Día 27

Vapor español *Lulio* de 401 ton., matrícula de Palma, cap. D. Pedro Mulet, con 23 trip. 51 pas. y baliya de Barcelona.

### Matadero

#### RESSES sacrificadas para el abasto público

##### Día 25

Bueyes, 1.—Vacas, 5.—Ovejas, 8.—Corderos, 66.

##### Día 26

Bueyes, 2.—Vacas, 3.—Toros, 3.—Terneras, 2.—Ovejas, 2.—Corderos, 73.

##### Día 27

Bueyes, 1.—Vacas, 3.—Toros, 1.—Terneras, 4.—Corderos, 1.—Ovejas, 3.—Corderos, 75.

## Teatro-Circo Balear

### Función para hoy Miércoles 28

A beneficio de la SRTA. CONSUELO PERIS

El mundo al Reves.

Tres abejas de Colmena.—Hace un año.  
Dos canarios de Café.

Precios los de costumbre.

A las nueve menos cuarto.



**BOLETIN METEOROLÓGICO**

Diá 27-9 mañana.

Barómetro.	760 5 mm.
Termómetro seco . . . . .	22 5 grados.
Id. húmedo . . . . .	20 2 id.
Mínima . . . . .	14 7 id.
Reflector . . . . .	10 2 id.
Dirección del viento . . . . .	S. O.
Ascenso del barómetro en 24 horas . . . . .	0 4 mm.
Descenso del barómetro en 24 horas . . . . .	2 4 mm.

**FERRO-CARRILES DE MALLORCA**

Servicio de trenes que registró desde el 1.º de Abril al 14 de Octubre de 1890

De Palma á Manacor y La Puebla: á las 7'30 mañana, 2'15 y 4 (mixto) tarde.  
De Manacor á Palma: á las 8 (mixto), '80 mañana y 5'45 tarde.  
De Manacor á La Puebla: á las 7'30 mañana y 5'45 t.

De La Puebla á Manacor: á las 7'55 mañana, 2'45 y 5'55 (mixto) tarde.  
De La Puebla á Palma: á las 7'55 mañana, 5'55 (mixto) tarde.  
Tren periódico.—Días de mercado en Inca: De Inca á Palma, á la 1 tarde.

**VAPORES-CORREOS**

**Salidas de Palma.**

Para Barcelona, mártes 5 tarde y domingo 7 y media de la mañana por vía de Alcudia.  
Para Valencia, juéves 5 tarde.  
Para Ibiza y Alicante, domingo 8 mañana.  
Para Mahón, lúnes 5 tarde y miércoles 2 tarde vía Alcudia.

**Llegadas á Palma.**

De Barcelona, juéves 10 mañana vía Alcudia y sábado 7 mañana directo.  
De Valencia, lúnes 7 mañana.  
De Alicante á Ibiza, miércoles 10 mañana.  
De Mahón, juéves 7 mañana y lúnes 10 mañana.

**ÚLTIMAS COTIZACIONES**

DINERO	
Palma 27 de Mayo	
Crédito Balear.	122 00
Cambio Mallorca.	89 75
Ferro-carriles de Mallorca.	66 00
Alumbrado por Gas.	140 00
Salinas de Ibiza.	250 00
Obligaciones de los F. C. de M.	par
Harinera Mallorca.	91 00
Bonos Municipales.	50 00
La Isleña, Empresa Mallorca de vap.	81 25
Madrid 27 Mayo (Cotización oficial.)	
4 p <sup>s</sup> perpetuo interior.	77 05
4 p <sup>s</sup> amortizable.	90 25
Billetes hipotecarios de Cuba.	107 80
Banco de España.	412 50
Tabacos.	nominal. 102 50
Barcelona 27 Mayo (Cotización de la tarde.)	
4 p <sup>s</sup> perpetuo interior.	fin. 77 10
4 p <sup>s</sup> perpetuo exterior.	id. 79 77
4 p <sup>s</sup> amortizable.	89 75
Billetes hipotecarios de Cuba.	107 75
Banco Hispano-Colonial.	fin. 63 75
Ferro-carriles del Norte.	id. 78 50
Paris 27 Mayo	
4 p <sup>s</sup> español.	76 18
Panamá.	80 09

**HOJAS DEL CALENDARIO**

MAYO	
Cuarto creciente el 26. Luna llena el 3. Sol: sale á las 4 h. 32. Pónese á las 7 h. 22.	Cuarto creciente el 26. Luna llena el 3. Sol: sale á las 4 h. 33. Pónese á las 7 h. 21.
HOY	MAÑANA
28	29
1880.—Desembarco de las cenizas del General San Martín.	1379.—Muere Enrique de Trastámara (el Dadrivoso)
MIERCOLES	JUEVES
146) Temp. Stos. German ob. y c., Justo c., Senador ob., Podio ob. y c. y Miguel de Arándiga mar.	(149 S. Máximo ob. (216



**Servicios de la Compañía**

TRASATLÁNTICA DE BARCELONA  
Línea de las Antillas, New-York y Veracruz.  
—El 10, de Cádiz, vapor ALFONSO XII, para Puerto-Rico, Habana y Veracruz.  
El 20, de Santander, vapor ALFONSO XIII, para Coruña, Puerto-Rico, Habana y Veracruz.  
El 30, de Cádiz, vapor BUENOS AIRES, para Las Palmas, Puerto-Rico, Habana y Veracruz.

Línea de Colón.—El 8, de Barcelona y el 15 de Vigo, vapor ESPAÑA, para Puerto-Rico, Habana, Santiago de Cuba, La Guaira, Puerto-Cabello, Sabanilla, Cartagena y Colón.

Línea de Filipinas.—El 2 y 30, de Barcelona vapores SANTO DOMINGO é ISLA DE LUZÓN, para Port-Said, Aden, Colombo, Singapur y Manila.

Línea de Buenos-Aires.—El 1.º de Junio de Cádiz, vapor CIUDAD DE SANTANDER, para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos-Aires.

Servicios de Africa.—Línea de Marruecos.—El 18, de Barcelona, el vapor PANAMA, para Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca, Mazagán y Mogador.

Servicio de Tánger.—De Cádiz para Tánger los domingos, miércoles y viernes, y de Tánger para Cádiz los lunes, jueves y sábados, vapor TANGER.

Para más informes en Palma, Plaza de Antonio Maura, número 5.



**LA ISLEÑA**  
Empresa mallorquina de vapores

**Servicio semanal**

El vapor ISLEÑA saldrá de este puerto para el de ARGEL, todos los miércoles á las 2 de la tarde y estará de regreso los sábados.  
Admite carga y pasajeros.  
Se despacha calle de Palacio núm. 26.

**Sulfato de cobre inglés**

**GARANTIDO**

(Depósito de la Diputación provincial)

A pesetas 72'50 los 100 kg.

Permitiendo las circunstancias actuales reducir el precio de este producto, desde hoy en adelante, mientras subsistan estas, se expendirá al precio arriba indicado en casa del representante de dicha Corporación, D. Antonio Bennazar; Marina 46, frente al Huerto del Rey, Palma.

El producto que se anuncia ha sido examinado por el Sr. Ingeniero Agrónomo de la provincia y puesto bajo su inspección, habiéndolo declarado de primera calidad para combatir el mildew.

NOTA.—Los señores que hayan adquirido sulfato de cobre del mencionado depósito, pueden disfrutar de la ventaja del precio presentando en él, en todo el corriente Mayo la factura de pago y les será abonada la diferencia.

**A los que padecen de los pies**

**Nicolás Perelló**

**PEDICURO**

En su constante afán de proporcionar á sus favorecedores las mayores comodidades y garantías viene estudiando, desde que se estableció en esta capital, un medio de obtener la completa desaparición de los callos ó por lo menos, retardar su reproducción, y hoy tiene la satisfacción de poder anunciar un nuevo procedimiento que además reúne la inmensa ventaja de hacer cesar instantáneamente el dolor.

Curación pronta y radical de los uñeros y deformidades de las uñas por un procedimiento especial, cuya mejor garantía es el público testimonio del éxito obtenido en multitud de personas que le han honrado con su confianza.

Honorarios módicos.  
Horas de despacho en su gabinete: De 8 á 2 mañana y de 3 á 5 tarde.  
Calle de Juanot Colom número 36, 1.º, Palma.

**PINTURAS AL OLEO**

PARA PINTAR PUERTAS, PERSIANAS, MUEBLES, etc.

Se recomiendan por su finura, pureza y brillantes colores. Se pueden hacer 700 combinaciones.

**Barnices**

superior calidad para pintores y ebanistas.

**Pinceles y Brochas**

de todas clases, propios para la pintura y barnices.

Todo á precios reducidos se expende en la droguería de José Juan (Nueva) calle de la Marina, 20, 22 y 24, frente al huerto del Rey, y Mar, 23.

**Subasta voluntaria**

El día 28 del corriente mes de Mayo á las 12 de la mañana, en los bajos del edificio que ocupa el Crédito Balear, se rematarán ea pública subasta, si la oferta acomoda á los vendedores y con arreglo al plan de condiciones obrante en poder de dicha Sociedad, las fincas siguientes:

El predio Son Frau ó Can Garriga sito en el término de Marratxí, de extensión de 42 hectáreas 61 áreas equivalente á 59 cuarteradas 1 cuarton 21 destres ó lo que fuere, poblado de almendros con casa rústica y urbana.

Una casa situada en esta ciudad calle Miñonas núm. 21, 23 y 25 consistente en planta baja 1.º y tercer pisos.

**AGUA MINERAL NATURAL**

DE

**RIBAS**

PROVINCIA DE GERONA

PREMIADA CON MEDALLA DE PLATA EN LA EXPOSICIÓN DE MADRID DE 1883 Y DE ORO EN LA UNIVERSAL DE BARCELONA DE 1888.

**INDICACIONES ESPECIALES**

Estas aguas están indicadas en los catarros gástricos (irritaciones del estómago) é intestinales; en la dispepsia en sus varias formas de digestión pesada, dolorosa, flatulenta, etc.; en las gastralgias (agudo dolor de estómago) y enteralgias (idem de los intestinos); en la úlcera crónica simple del estómago; en los infartos del hígado, del bazo y demás abdominales (del vientre); en la ictericia, litiasis biliar (cálculos del hígado) y cólicos hepáticos (agudos dolores del hígado); en la constipación (estreñimiento); en la hipocondría é histerismo; en las dermatoses (enfermedades de la piel) especialmente si son de carácter erético; en los catarros (irritaciones) del aparato urinario y en la litiasis de las mismas vías (mal de piedra), en los infartos y catarros del útero (flujo blanco) y de sus anejos; y en la diátesis úrica, glicosúrica y polisúrica.

DOSIS.—Por la mañana un vaso de tamaño regular: por la noche la mitad.  
Esta agua se recibe en esta ciudad directamente del manantial.

Unico depósito en Palma: Farmacia de don Gregorio Salvá, plazuela de la Paz.

Nota: El establecimiento balneario estará abierto desde el 15 de Junio á 30 de Setiembre á cargo del mismo propietario Sr. Montagut quien ha introducido importantes mejoras para la mayor comodidad de los señores bañistas: precios desde 5 pesetas diarias á 10 según la habitación que se ocupe.

**CASA DE COMIDA**

En la plaza de San Antonio núm. 46 piso 1.º ó sea en la antigua fonda, acaba de abrirse al público una casa de comida, cuyos precios son sumamente módicos.

**Un sujeto enterado en**

contabilidad y reuniendo otra clase de conocimientos, desea encontrar alguna casa á la cual dedicar algunas horas que le quedan libres, en trabajos de escritorio ú otros análogos.  
Darán razón en la imprenta de este periódico.

**En la calle del Socorro**

número 104, hay un horno de cocer pan para alquilar.

**Pianos, Organos, Armoniums**

INMENSOS SURTIDOS

DE

**INSTRUMENTOS PARA BANDAS Y ORQUESTAS**

MÚSICA DE TODAS EDICIONES

Depósito exclusivo en las Baleares de las más importantes y reputadas fabricaciones nacionales y extranjeras.

Productos premiados con las primeras recompensas en todas las exposiciones.

VENTAS AL CONTADO Y A PLAZOS

**CASA BANQUÉ**

34, Juanot Colom, 34.—PALMA

Teléfono n.º 149

Nota. Los encargos hechos por teléfono se sirven á domicilio inmediatamente.

**NO MÁS ENFERMOS**

Se curan todas las enfermedades (menos las procedentes de lesión orgánica) con el Enolaturó Padró, regenerativo y depurativo de la sangre.

Todas las enfermedades proceden de impurezas ó infecciones de la sangre, y se presentan unas veces en forma de erupciones, bultos, granos, úlceras, etc., etc., internas ó externas; otras atacan más profundamente al organismo y provocan enfermedades que lo consumen (consumitivas). El Enolaturó Padró cura todas ellas, porque depura la sangre y la regenera purificándola.

Es de efectos inmediatos en el herpes, escrófulas, reuma, gota, úlceras, llagas, granos, inapetencia, fiebres perniciosas, tisis, raquitismo y asma.

El Enolaturó Padró constituye un sistema de curación general completo, y resuelve los problemas más difíciles de Medicina, triunfando en los casos en que ningún depurativo sólo, ni las aguas sulfurosas, las de Archena, Panticosa y los medicamentos de quina y hierro, pudieron triunfar.

50 años de éxito, más de 500 certificados de curaciones portentosas, tres medallas de oro y dos de plata, títulos honoríficos de diversas Academias, y un despacho anual de 25.000 botellas, en España y Ultramar acreditan al Enolaturó Padró.

Depositario en Palma, D. Juan Valenzuela farmacéutico, plaza de la Cuartera número, 2 y en todas las farmacias.

**FÁBRICA DE HIELO**

Plaza del Temple núm. 8

Se expende hielo de superior calidad á los precios siguientes:

Para el interior de la Capital á 2 pesetas los 10 kg. (arroba.)  
Para el Terreno, Son Rapiña y demás puntos del ex-trarradio á Ptas. 1'50 los 10 kg. (arroba.)  
Para los pueblos de la Isla á Ptas. 1'25 los 10 kg. (arroba.)  
Botellas frappées á Ptas. 0'25 botella.  
Las botellas frappées se llevan á domicilio á la 1 y á las 7 de la tarde.

Se vende una galerita recién construida de cuatro asientos y otras de seis.

Informarán en la taberna de Moreno, Atarazanas, 3.

**PENSIONISTAS DE ULTRAMAR**

Los S.ºs. José Lacret Morlot  
Sociedad en Comandita

Ofrecen sus servicios para el cobro de sus haberes cobrando menos comisión que cualquier otro, y hacen anticipo con un descuento moderado.

Sus mandatarios recibirán sus haberes por orden telegráfica si así lo desean.

Compran valores y créditos del Tesoro de la Isla de Cuba en todas cantidades.

Se hacen cargo de alquileres de edificios y otros cobros de la misma isla.

Para referencias garantía y pago dirigirse en esta ciudad de Palma á D. Miguel Salvá Banquero.

José Lacret Morlot, apartado 172, La Habana. 180—98

En la calle de Bosch n.º 60, se proporcionan sirvientas y nodrizas.

**Salón de limpiar calzado**

DE TODAS CLASES

Plaza de la Constitución núm. 64

Este establecimiento permanecerá abierto desde las 6 de la mañana hasta las 8 de la noche todos los días.

A petición de varios concurrentes se ha abierto un abono para las personas que desean aprovecharlo, teniendo derecho de limpiarse el calzado cuantas veces lo crean necesario por la módica retribución de

1'50 pesetas al mes

**Jarabe Vermífugo**

La eficacia de este jarabe contra las lombrices está demostrada por la competencia autorizada del Doctor Morey, médico de Artá.

Precio de la botella: 1'50 pesetas.

Se facilitan prospectos en los puntos de venta.

En Artá: farmacia de D. José Sureda, su preparador.

En Palma: farmacia de D. Juan Valenzuela, plaza de la Cuartera, n.º 2, y en la de Sureda, calle de S. Miguel.